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Secretaria de Estado do Trabalho e Desenvolvimento Social-1 
SEDS/PR Secretaria Executiva dos 2 
 Conselhos – SEC Rua Jacy Loureiro de Campos, s/n – 6º Andar 3 
Bloco 'D' -Palácio das Araucárias  4 
Conselhos – SEC Rua Jacy Loureiro de Campos, s/n – 6º Andar 5 
Bloco 'D' -Palácio das Araucárias  6 

CEP 80530-915 7 
Curitiba - Paraná 8 

     9 
Assembleia Extraordinária  10 

Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência 11 
COEDE/PR 11/04/2016 12 

Aos onze dias do mês de abril do ano de 2016, ás 13h30 min na Sala de Situação, no 4º 13 
andar da Secretaria de Estado do Planejamento e Coordenação Geral – SEPL, 14 
situada no Palácio das Araucárias, à rua Jacy Loureiro de Campos s/nº – Bairro Centro 15 
Cívico, em Curitiba – PR, foi dado início á Assembleia Ordinária do Conselho Estadual 16 
dos Direitos da Pessoa com Deficiência – COEDE/ PR, para a qual os Conselheiros 17 
foram previamente convocados. Essa plenária ocorreu após a posse dos Conselheiros da 18 
Sociedade Civil, para o Biênio 2016/2018, evento esse realizado no período da manhã. 19 
Sob a presidência da Conselheira Flávia Bandeira Cordeiro (SEDS), indicada pelo 20 
grupo naquele momento, uma vez que a eleição da nova Presidência e Vice deverá 21 
ocorrer na próxima reunião. ● Registradas as presenças dos Conselheiros, mediante 22 
auto-apresentação: - Leandro Nunes Meller (SEDS), Raquel K. de Muzio Carvalho 23 
Bampi (SESA), Flávia Bandeira Cordeiro (SEDS), Ângela de Fátima Grande Carstens 24 
(SEDS/ Trabalho), Malvina Gonçalves Ferreira (SEDS), Claudia Camargo Saldanha 25 
(SEED), Dulce Maria Darolt (SEJU), Marilza Stadler de Campos Hack (SESP), Marcos 26 
Yuiti Kametani (SEPL), Dra. Danielle M. Vieira (NJA/SEDS), Dra. Rosana Beraldi 27 
Bevervanço ( Ministério Público), Celso Beno Lunkes (Associação dos Deficientes Físicos 28 
de Cascavel), Tereza de Jesus Loução Pereira (APAE de Cruzeiro do Oeste), Jucelina 29 
Pedro Maria Martendal de Araujo (APAE de Cascavel), Tânia Roseli Minusculi 30 
(Associação dos Deficientes Físicos de Francisco Beltrão), Renata Cervinhani (APAE de 31 
Douradina), Gislaine Fernandes (Associação de Pais e amigos dos deficientes auditivos 32 
de Irati), Julio Marcos de Souza (Surdovel – Sociedade dos Surdos de Cascavel), André 33 
Paulo Castanha (Associação de Proteção a Pessoa com Transtorno de Espectro Autista 34 
de Francisco Beltrão), Sueli Aparecida Zanatto Tupan (APAE de Umuarama), Horaides 35 
Defant Souza Borges (APAE de Santo Antonio do Sudoeste), Gilberto Yoshikazu Ozawa 36 
(Instituto Paranaense de Cegos), Gelcir dos Santos (Associação Cascavelense de 37 
pessoas com deficiência visual), totalizando 23 Conselheiros.  ● Apreciação da pauta – 38 
Aprovada.  ● Apreciação da ata referente á Assembleia Extraordinária de fevereiro – 39 
Aprovada. ● Item 3 – ''Estrutura Organizacional da Secretaria de Estado do Trabalho 40 
e Desenvolvimento Social'' – SEDS. - Leandro Nunes Meller – Superintendente da 41 
Unidade de Garantia de Direitos da SEDS – Cumprimentando os presentes, o 42 
Conselheiro dirigiu-se aos integrantes desse Colegiado, Governamentais da gestão 43 
anterior e Sociedade Civil recém -empossados. Enfatizou que a presente gestão traz um 44 
caráter novo, pois a Lei 18.419 hoje estipula 24 Conselheiros para o COEDE, trazendo 45 
para o seu âmago 12 (doze) representações do interior deste Paraná. Existe pois uma 46 
vinculação direta com esta Política, abrigada que está na Secretaria de Estado do 47 
Trabalho e Desenvolvimento Social – SEDS. A mesma lei trouxe também que o 48 
Conselheiro Titular e o Suplente deverão pertencer á mesma organização, respeitando a 49 
divisão de áreas por deficiência. Um dos desafios desse Processo Eleitoral foi justamente 50 
a representatividade do Colegiado, (Capital e interior) pois mais de 100 organizações se 51 
apresentaram, dentre as quais quase 90 foram habilitadas, 22 foram candidatas e fechou-52 
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se as 12 organizações eleitas. Foi feita menção ao apoio técnico administrativo prestado 53 
pela equipe da Secretaria Executiva ao COEDE e do Núcleo Jurídico da Administração 54 
coordenado pelo Procurador do Estado, Dr. Joel Samways Neto. A Coordenadoria da 55 
Política para pessoas com deficiência traz á sua frente a Conselheira Flávia Bandeira 56 
Cordeiro (da SEDS), com uma dinâmica equipe. A SEDS é hoje a Secretaria de Estado 57 
do Trabalho e Desenvolvimento Social tendo à frente Fernanda Bernardi Vieira Richa. 58 
Essa pasta tem outros Colegiados nela abrigados: CEDCA (Criança e Adolescentes), 59 
CEDI (Direitos do Idoso), COET (Trabalho), CEDM (Direitos da Mulher), CEAS 60 
(Assistência Social), além do próprio COEDE (Direitos da pessoa com deficiência). Quatro 61 
desses Conselhos tem uma competência diferenciada, deliberando com foco num público 62 
prioritário. Já o CEAS e COET são setoriais (Política de Assistência Social e Trabalho, 63 
com as Coordenações de Intermediação de Mão de Obra, Seguro Desemprego, 64 
Qualificação Profissional, e Monitoramento da Rede. Como Superintendente de Garantia 65 
de Direitos na SEDS, o Conselheiro Leandro N. Meller esclareceu sobre a função de 66 
cada Grupo Setorial dessa Secretaria e demais Coordenações da área por ele 67 
capitaneada. As equipes dos 22 Escritórios Regionais estendem essas ações para os 68 
Municípios, em todo o Estado do Paraná. ● Atuação da Coordenadoria da Política da 69 
Pessoa com Deficiência – Técnica Mariana (da SEDS) – Essa explanação trouxe aos 70 
Conselheiros o conhecimento sobre as Leis (Federal – Estadual e de inclusão), que 71 
beneficiam as pessoas com deficiência – Lei 7853/89 nº 10.048/00, nº 13.456/15. ● 72 
Registrada a presença da Sra. Procuradora do Ministério Público, Dra. Rosana 73 
Beraldi Bevervanço, do Centro de Apoio, que ao longo do tempo, vem prestando um 74 
papel extraordinariamente importante na fiscalização das Políticas Públicas direcionadas 75 
a idosos e pessoas com deficiência.  ● Programa Passe-Livre – Benefício de isenção 76 
tarifária para pessoas com deficiência (um salário mínimo e meio), com patologia crônica. 77 
● Procedimentos da Central de Viagens – No seu papel, a técnica daquele setor, 78 
Hellen Hitomi Sonoda iniciou uma narrativa, repassando aos novos Conselheiros as 79 
informações necessárias para que tenham  o recebimento das passagens e diárias, para 80 
o devido comparecimento ás reuniões do COEDE. Uso do cartão corporativo, 81 
comprovante do uso de táxis e dos saques, envio desses documentos em 48 horas, para 82 
a Secretaria Executiva. É vedado o uso de combustível, destinado apenas para carros 83 
oficiais. Um termo de responsabilidade foi passado aos Conselheiros, visando assumir o 84 
compromisso de prestar conta dos gastos, bem como efetuar a devolução do recurso 85 
excedente. Já na sequência, o Conselheiro Pedro Martendal de Araújo (APAE de 86 
Cascavel) premiou os Conselheiros presentes com uma agenda, uma gentil oferta 87 
encaminhada pela Federação das APAES. ● Regimento Interno do COEDE: 88 
competências e procedimentos administrativos. - Falando com exclusividade, a 89 
técnica Mariana demonstrou a real necessidade dos Conselheiros efetuarem a leitura 90 
integral desse documento – Regimento Interno do COEDE, Colegiado regido pela Lei 91 
Estadual nº 18.419/15. ● Aprovação do Calendário de Reuniões – Assembleias 92 
Ordinárias realizadas nas segundas, segundas-feiras de cada mês a saber: - 09/05 – 93 
06/06 – 11/07 – 08/08 – 12/09 – 17/10 – 07/11 – 05/12 – Aprovado. ● Composição das 94 
Comissões Permanentes- Definido que esses grupos de trabalho serão compostos por 95 
oito Conselheiros, de forma paritária. - Comissão de Políticas Básicas -  Conselheiros: 96 
- André Castanha (Associação de Proteção á pessoa com transtorno de Espectro Autista 97 
de Francisco Beltrão ), – Tereza de J.L. Pereira (Associação dos Deficientes de Cascavel) 98 
- Tânia Roseli Minusculi (Associação dos deficientes físicos de Francisco Beltrão), -  99 
Celso Bento Lunkes (Associação dos deficientes físicos de Cascavel). Segmento 100 
Governamental: - Dulce Daroet (SEJU). ● Comissão de Garantia de Direitos – 101 
Conselheiros – Pedro Maria Martendal de Araujo (APAE de Cascavel), Júlio Marcos de 102 
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Souza (Surdovel – Soc. de surdos de Cascavel), Gislaine Fernandes (Associação de Pais 103 
e amigos dos deficientes auditivos de Irati), Gilberto Ozawa (Instituto Paranaense de 104 
Cegos), Gelcir dos Santos (Associação Cascavelense de pessoas com deficiência visual) 105 
– Conselheiros Governamentais – Raquel Carvalho Bampi (SESA), Claúdia C. 106 
Saldanha (SEED), Malvina G. Ferreira (SEDS). ● Comissão de Capacitação, 107 
Mobilização e Articulação – Conselheiros: - Horaides D. Souza Borges (APAE de 108 
Santo Antonio do Sudoeste), Sueli A. Zanatto Tupan (APAE de Umuarama), Renata 109 
Carvinhani (APAE de Douradina), Gelcir dos Santos (Associação Cascavelense de 110 
Pessoas com Deficiência Visual). Conselheiros Governamentais – Marilza Stadler de 111 
Campos Hack (Sesp), Marcos Kametani (SEPL), Flávia Bandeira Cordeiro (SEDS), 112 
Ângela G. Carstens (SEDS/ TRABALHO). Foi decidido que os Conselheiros 113 
Governamentais ausentes serão contatados e completarão as Comissões. Seguindo, 114 
alguns Conselheiros questionaram o envolvimento deste Conselho na Educação Especial. 115 
Sabe-se que a Educação já está elaborando uma minuta e esse seria o momento 116 
propício. Segundo a Conselheira Claudia Saldanha (SEED), a Educação Especial no 117 
Paraná é tratada na Deliberação 02/2003 ; o assunto foi colocado em audiência pública 118 
em fevereiro. Os Núcleos Regionais já foram mobilizados para repassar importantes 119 
contribuições, com data estabelecida em 14 de abril. O Representante da Associação 120 
Cascavelense de pessoas com deficiência visual, Conselheiro Gelcir dos Santos relatou 121 
que tais informações não chegaram no interior. As coisas não são simples, necessitam de 122 
uma maior articulação e assim, solicita-se ao COEDE o envio de um documento, 123 
pleiteando um tempo maior que possibilitasse audiências públicas no interior. Foi 124 
evidenciado pela Conselheira Claudia Saldanha (SEED) que tal ação procede do 125 
Conselho Estadual de Educação e não da Secretaria de Estado e essa deliberação já se 126 
discute desde fevereiro: A Presidente dessa sessão, Conselheira Flávia Bandeira 127 
Cordeiro sugeriu efetuar um encaminhamento para todos os Conselheiros, quanto á 128 
consulta pública, visando receber contribuições. Considerando os aspectos mencionados, 129 
o Conselheiro Celso Beno Lunkes (Associação dos Deficientes Físicos de Cascavel) 130 
considerou que o Conselho de Educação terá clareza e as mudanças serão para o ano 131 
que vem. Segundo ele, não se teve notícias dessa mobilização e essa sugestão deve 132 
mesmo ser feita de forma oficial. O Conselheiro Gelcir dos Santos – (Associação 133 
Cascavelense de pessoas com deficiência visual) fez algumas considerações sobre as 134 
questões da educação especial e a urgência de se encaminhar esse documento e propor 135 
audiências públicas nas regiões, com prazo maior para as contribuições. Destacou o 136 
Conselheiro Pedro Martendal de Araujo, que na Federação das APAES recebeu-se o 137 
documento, que foi repassado para as Escolas, com o pedido das contribuições. ● Em 138 
votação: - 4 votos em concordância, 10 votos contrários ao envio. Lembrou a técnica 139 
Samanta (SEDS)  que trata-se de um assunto ainda não dominado por todos. Assim 140 
sendo, colocar na pauta da próxima reunião, visando maiores discussões. O Conselheiro 141 
André Paulo Castanha (Associação Arcanjo Rafael – Francisco Beltrão) reforçou o 142 
encaminhamento do documento para o Conselho Estadual de Educação para serem 143 
ouvidos, mobilizando para serem trazidas novas propostas. Sair um documento para o 144 
COEDE poder debater. Representando a Secretaria de Saúde,a Conselheira Raquel 145 
Bampi concordou com tal prorrogação, objetivando proceder a discussão em maio. Foi 146 
seguida pelo Conselheiro Pedro Martendal, que asseverou ser plausível o COEDE 147 
encaminhar o material a todos, para que tragam das regiões propostas já condensadas. 148 
Foi posto pelo Conselheiro Leandro Meller (SEDS) que trata-se de uma deliberação que 149 
aborda a Educação Especial e que está pautada no CEE. Este Colegiado trabalhará de 150 
forma articulada e faz parte poder sugerir e apontar. Atento, o Conselheiro Gelcir dos 151 
Santos lembrou que são 399 municípios e para que o interior possa realizar esse debate, 152 
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o prazo terá de ser estendido até junho ou julho. Finalizando, a Conselheira Flávia 153 
(SEDS) propôs ao plenário nova votação – enviar um ofício ao Conselho Estadual de 154 
Educação – CEE, solicitando ampliação do prazo (Deliberação nº 02/2003). ● Em 155 
votação – unanimidade a favor do ofício – caso haja um retorno, será encaminhado 156 
aos Conselheiros, via e-mail. Foi sugerido pelo Superintendente Leandro Meller, que se 157 
convide alguém da Educação para estar no Conselho, trazendo possíveis 158 
esclarecimentos. Para tanto, a Conselheira Claudia Saldanha (SEED) prontificou-se a 159 
fazer essa intermediação. ● Informes sobre a IV Conferência Nacional dos Direitos da 160 
Pessoa com Deficiência – A conferência Estadual no Paraná foi realizada em 9 e 161 
10/12/2015, contando com 457 participantes, sendo 209 do Poder Público, 192 da 162 
Sociedade Civil Organizada e 60 observadores. Contou com 7 eixos temáticos e foram 163 
eleitos 44 delegados. Foram liberadas 504 vagas distribuídas nos 399 Municípios. 164 
Informou-se que a Conferência Nacional será realizada de 24 a 27 de abril/2016, em 165 
Brasília. Representando o COEDE/PR estarão presentes nesse evento os Conselheiros 166 
Flávia B. Cordeiro (SEDS), Gilberto Y. Ozawa (Instituto Paranaense dos Cegos), Pedro M. 167 
Martendal de Araujo (APAE de Cascavel), Celso B. Lunkes (Associação dos Deficientes 168 
físicos de Cascavel), Marcos Y. Kametani (SEPL) e Samanta (técnica da SEDS). Ao 169 
finalizar, o Superintendente Leandro Nunes Meller dirigiu-se aos Conselheiros 170 
chamando a atenção de todos para o clima tenso que se vive em Brasília, devido ás 171 
questões políticas. Além disso, serão cerca de 7 mil pessoas que estarão reunidas, 172 
participando das Conferências Conjuntas. Solicitou que a delegação paranaense se 173 
auxilie mutuamente, principalmente aqueles que tem mobilidade reduzida. Evitar entrar 174 
em debates, não colocando em risco a segurança do grupo, para que possam retornar ao 175 
Paraná sem problemas maiores. Vencida a pauta, a Conselheira Flávia Bandeira 176 
Cordeiro (SEDS) agradeceu aos Conselheiros, pela oportunidade a ela outorgada de 177 
coordenar essa Plenária. A presente ata foi gravada e redigida pela Servidora Regina 178 
Amasiles Rodrigues Costa ( Secretaria Executiva/ Conselhos/SEDS), digitada por Stefani 179 
Heichuk de Oliveira, sendo a Secretária Juliana Müller. Após a devida aprovação , esse 180 181 182 183 184 185 186 187 188 189 190 191 192 193 194 195 196 197 198 199 200 201 202 203 204 205 206 207 208 209 210 211 212 213 214 215 216 217 218 219 220 221 222 223 


